
Bericht zur Sitzung des Zweckverbands Strohgäubahn 
Die Mitglieder des Zweckverbands Strohgäubahn kamen am 15.11. 
zum ersten Mal in diesem Jahr zusammen. Die folgenden drei Absätze 
berichten über die relevanten Themen der Sitzung. 

 
Die Strohgäubahn im Münchinger Tal 
 
Neue Leit- und Sicherungstechnik mit Blick nach Feuerbach 
Es war die wichtigste Mitteilung der Sitzung: Der Verwaltungsbeirat 
der Verbandsversammlung hatte bereits in diesem Sommer die Fa. 
Thales aus Ditzingen beauftragt, eine Schnittstelle zwischen der Leit- 
und Sicherungstechnik der Strohgäubahn und der Deutschen Bahn 
bereitzustellen. Diese Schnittstelle ist die technische Voraussetzung 
dafür, dass die Strohgäubahn auf den Gleisen der Deutschen Bahn 
AG fahren kann. Damit wären auch wieder Fahrten auf den Gleisen 
der S6 nach Feuerbach möglich. Damit es auch soweit kommen 
kann, sind nun die nicht-technischen Randbedingungen zu klären. So 
wurde gesagt, dass sich der Verband Region Stuttgart, der Träger der 
Stuttgarter S-Bahnen, in 2017 mit diesem Thema auseinandersetzen 
wird. Der Zweckverband Strohgäubahn hat mit der Schaffung der 
technischen Erfordernisse zumindest wieder einen Fuß in der Tür für 
Fahrten nach Feuerbach (und ggf. noch weiter). Wann die Tür geöffnet 
wird, gilt es abzuwarten. 
Ebenso erfreulich bei diesem Thema ist, dass die Schnittstelle nun nur 
rund 150.000 € kostet. Bei der letzten Verbandsversammlung in 
12/2015 sprach man noch von rund 1 Mio. €. Ein erster Testbetrieb 
mit Fahrten der Strohgäubahn auf Gleisen der DB AG ist für 09/2017 
vorgesehen. Insgesamt wurden bisher rund 3,35 Mio. € in die neue 
Leit- und Sicherungstechnik der Strohgäubahn investiert. 
Die Attraktivität der Strohgäubahn würde für alle Anliegergemeinden 
weiter gesteigert werden, wenn wieder Fahrten über Korntal hinaus 
möglich wären. Schwieberdingen würde damit ein Stück näher an 
Stuttgart rücken können. Öffentlicher Personennahverkehr mittels 
Schiene ist die Alternative zum alltäglichen Stau auf der B10. 
 
Weitere Fahrzeuge, Heimerdingen und die Gleisschmierung 
"Der Erfolg der Strohgäubahn überholt uns", so eine Aussage aus den 
Reihen der Verbandsversammlung. Gemeint war die Nutzung der 
Strohgäubahn, die bereits heute über den Erwartungen liegt. 
Besonders die Schülerzüge sind rappelvoll. Die Verbandsverwaltung 
wurde deshalb gebeten, sich mit der Anschaffung weiterer 
Fahrzeuge auseinanderzusetzen. 
Der Heimerdinger Bahnhof wird noch in 2017, nach Abschluss der 
Streckensanierung und Installation der Leit- und Sicherungstechnik, 
angefahren. Ebenso ist eine Sanierung des Bahnhofs geplant, wofür 
gerade ein Planfeststellungsverfahren läuft. Mit Heimerdingen erhöht 
sich die Fahrgastanzahl der Strohgäubahn weiter, was sich dann auch 
für die Forderung einer Durchfahrt nach Feuerbach positiv auswirken 
wird. Bei der Verbandsversammlung im letzten Jahr galt ein Zuwachs 
des Fahrgastaufkommens als Bedingung für eine mögliche Durchfahrt 
nach Feuerbach. 
Ein Nachteil des Erfolgs der Strohgäubahn ist deren Lärmentwicklung. 
Gerade in Kurvenbereichen kann es da schon mal quietschen. Um 
dem gegenzusteuern wird in Korntal gerade eine Gleisschmierung 
getestet. Nach positivem Abschluss der Tests könnte dem Lärm damit 
an bis zu 5 ausgemachten Bereichen der Strecke entgegengewirkt 
werden. Die Verbandsversammlung wird über diesen Punkt weiter auf 
dem Laufenden gehalten. 
 



Jahresabschluss 2015 und Finanzplanung für 2017 
Passend zum nahenden Jahreswechsel wurde die Finanzplanung für 
2017 beschlossen und auf den Abschluss des abgelaufenen Jahres 
2015 geblickt. Beiden finanztechnischen Punkten wurde von der 
Verbandsversammlung jeweils einstimmig zugestimmt. 
Für 2015 gibt es zu berichten, dass insgesamt 3,321 Mio. € in die neue 
Werkstatt in Korntal und die Streckeninfrastruktur investiert wurden. 
Der Schuldenstand lag Ende 2015 bei knapp 14,2 Mio. €. Von der 
geplanten Betriebskostenumlage in Höhe von ca. 2,9 Mio. €, welche 
von den Verbandsgemeinden erhoben wird, blieb am Ende ein Betrag 
von rund 142.000 € übrig. Dieser wird nun an die Verbandsmitglieder 
anteilig zurückerstattet. Zweckverbandsmitglieder sind der Landkreis 
Ludwigsburg zu 50 %, Korntal-Münchingen mit 16,8%, Hemmingen 
mit 15,1 %, Schwieberdingen mit 12,55% und Ditzingen mit 5,55 %. 
Demnach kann Schwieberdingen mit einer Rückerstattung von knapp 
18.000 € rechnen. 
In 2017 wird sich die Verbandsumlage auf rund 3 Mio. € erhöhen. Für 
Investitionen sind rund 4,35 Mio. € geplant. 310.000 € davon gehen in 
die Fahrzeugausstattung. Wie bereits in der letzten Versammlung 
angekündigt, werden die Wagen mit einer Videoüberwachung und 
einem Fahrgastinformations- und Zählsystem ausgestattet. Ferner 
wurde die Möglichkeit für ein WLAN in den Zügen angefragt. 
 
Infos zu Informationsveranstaltungen 
Am 01.12.2016 findet ab 19 Uhr die lang erwartete öffentliche 
Bürgerinformationsveranstaltung zur Deponie Froschgraben in 
der Turn- und Festhalle statt. Neben der Vorstellung er Ergebnisse der 
Messergebnisse und Stellungnahmen der Gutachter, können alle 
Bürger Fragen stellen und Anmerkungen abgeben. 
Die für November angekündigte zweite Informationsveranstaltung 
zur Sanierung der Stuttgarter Straße findet wohl nicht im November 
statt. Es sollte hier eigentlich um die Vorstellung der Bauphasen- und 
Abschnitte und die entsprechenden Umleitungen gehen und die 
nächste Möglichkeit für Bürger sein, Anregungen im Rahmen einer 
Bürgerveranstaltung einzugeben. Weshalb es vor dem geplanten 
Baubeschluss des Gemeinderats am 30.11.2016 diese Veranstaltung 
nun nicht mehr gibt, gilt es zu klären. 
 
ABG Adventskalender 

 
Auch in diesem Jahr gibt es wieder einen ABG Adventskalender auf 
der ABG Internetseite unter www.abg-schwieberdingen.de. Ab dem 
01.12.2016 öffnet sich dann jeden Tag ein neues Türchen mit Bildern 
und Impressionen rund um Schwieberdingen. Seien Sie gespannt und 
schauen Sie einfach mal vorbei. 
 
Weihnachtsmarkt 2016 
Ebenso findet wie jedes Jahr der Schwieberdinger Weihnachtsmarkt 
statt. Dieses Mal am 04.12.2016, ab 13 Uhr. Der ABG-Verein ist mit 
seinem Stand vertreten und möchte Sie erneut mit unserem zarten 
Fleisch aus dem Smoker und roten Würsten verwöhnen. Merken 
Sie sich diesen Termin schon einmal vor! 

http://www.abg-schwieberdingen.de/


 
Werden auch Sie aktiv! Die Kontaktmöglichkeiten der ABG: 
Postweg: ABG e.V., Schulberg 11, 71701 Schwieberdingen 
Kontaktdaten zu Vorstand und Fraktion gibt’s im Internet 
Internet: www.abg-schwieberdingen.de 
E-Mail: aktiv@abg-schwieberdingen.de 
WhatsApp Gruppe: Schwieberdingen ABG 
Die ABG ist natürlich auch in Facebook. 
Für die ABG: Volker Kairies (Schriftführer ABG e.V.) 

http://www.abg-schwieberdingen.de/
mailto:aktiv@abg-schwieberdingen.de

